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    中国足球 2020年的征程，又开

始了！北京时间今晚 9时 15分，少
帅郝伟率领的中国国奥队将在泰国

的宋卡开启 U23亚洲杯暨 2020东
京奥运会男足亚洲区预选赛的征

程，由此打响中国足球新年的第一
枪，而首战就是苦主韩国队。不过，

想要在这个“死亡小组”抢得出线

权，对国奥来说难度相当大。
中国队此次与韩国队、伊朗队、

乌兹别克斯坦队分在一个小组，只
有前两名才能出线进入八强，最终

前三名获得 2020东京奥运会男足
比赛参赛资格。很显然，相比小组任

何一个对手，中国队的实力都处于

下风，踢谁都没有胜算。“向死而生”
恐怕会是这支国奥队在未来十几天

预选赛征程的关键词。
好在首个对手韩国队也并非最

强阵容出击，两名出道自巴萨青训
的白昇浩和李昇祐都没有入选，已

经在西甲站稳脚跟的中场核心李康
仁也不参加。即便如此，对匆忙从世

界名帅希丁克手中接下“烂摊子”的

郝伟来说，想要战胜传统强队韩国

队，难度依然很大。
在昨天下午的赛前新闻发布会

上，主教练郝伟信心十足地表示：
“首先，我的球员不存在紧张问题，

他们很阳光、很健康。其次，我们肯
定是以小组出线为主要目标，争取

拿到奥运会入场券。”

此前一天，球队经历了一次临
阵换将。曾经在 2018年拿到中超最

佳新人的黄紫昌离队，同样在中超

联赛崭露头角的刘若钒火线增补。
谈及换将的原因，郝伟回应，主要依

据就是状态：“因为刚开始确实是希
望黄紫昌留在队中，但经过训练，感

觉到他的身体状况可能不如一些队
员，我们就作出了一些调整。”

由于是中国足球 2020年的“首

演”，中国足协对此也相当重视，新
任主席陈戌源昨天特意飞抵泰国督

战，这是他自去年 8月上任以来，首

次到前方为球队加油。不过，陈戌源
并没有太多干涉球队训练，昨天到

场地之后，只是与主帅郝伟交流了
一会：“放手去搏，努力比赛，韩国队

比我们更加害怕失利。”
郝伟的这支球队，汇聚了众多

中超联赛的青年才俊，譬如北京国

安的张玉宁、上海上港的陈彬彬、魏
震等。面对老对手韩国，新国奥今晚

能不能争气一回？ 首席记者 关尹
央视五套今天 21时将转播亚

足联 U23 锦标赛暨奥运会亚洲区
预选赛中国与韩国比赛实况。

    “张哲嘉，你好帅！”昨晚帮助中国男排击败中

国台北队，取得奥预赛小组二连胜后，有几位女球
迷在看台上兴奋地大叫道。自打中国队来到江门

后，张哲嘉和江川就成了人气最高的球员。对于球
迷的厚爱，这个比赛时霸气十足的高个子总会笑

着回应一声“谢谢”，同时尽量满足着源源不断的
签名要求。很多人并不知道，为了能在奥预赛上一

展笑颜，这个上海男孩付出了多少努力。

最近几年，伤病侵袭张哲嘉的身体，一向是上
海队铁打主力的他，甚至一度长时间因伤缺阵。

“那时候心里确实挺急的，就是看着球队被对手冲
击，自己又不能帮忙，那种感觉很难形容。”好在养

伤期间除了一系列康复训练，还有上海队的兄弟
们陪伴，加上沈富麟和沈琼两位教练的开导，帮他

渡过了一个个难关。“那次痊愈之后，我脑海里只
有一个念头———上场打球，帮助球队拿下更多的

胜利。”
事实证明，走出伤病阴影的张哲嘉，还是国内

最好的副攻手之一。过人的身体素质，爆发力十足
的扣球和霸气的庆祝动作，张哲嘉用一次次得分

后的怒吼，帮助上海队称霸中国男子排坛。而披上
国家队战袍的他，更多了几分责任和担当。“为国

效力是所有运动员的梦想，所以我要珍惜每一次
机会。”此番随队出征，张哲嘉一直憋着一股劲，因

为脖子出现伤病，他前一阶段的训练并不系统。来
到江门后，张哲嘉抓住一切机会给自己补课。

张哲嘉很快就用行动向人们展示了自己的信

念，首场面对哈萨克斯坦队，他在网口筑起一道屏
障；昨晚面对快准狠的中国台北队，又是张哲嘉在关

键时刻的连续快攻和拦防，吹响了球队反击的号角。
“比赛中总会遇到困难，关键在于你能否克服。”谈及
昨晚这场惊心动魄的较量，张哲嘉的大将风度显露

无疑，“我知道你们看得很紧张，但我在场上从来没

想过会输，心里一直感觉挺稳的。”在他看来，队友间
的信任加上永不放弃的信念，是球队取胜的关键。

“赢球不是某一个人的功劳，而是全队努力的结果，
接下来的比赛不会容易，但我们不惧怕任何对手。”

当被问及目标时，这个不到 25岁的大男孩眼

里写满憧憬和期待，“尽力打好每一场比赛，最大
的愿望当然是打进奥运会。”

特派记者 陆玮鑫 （本报江门今日电）

    在许多人的印象里，沈富麟一

直是镇定自若的，或许只有在带

领球队夺冠时，他的情绪才会外

露。但在昨晚的江门体育中心

里，球迷们看到的，却是一个有

些不同的沈富麟：球队落后时

他来回踱步，扣球失误时他懊恼

抱头，拿下赛点时他挥拳庆祝⋯⋯

所有一切，似乎都不是他一贯的风

格。“前面几局我还挺镇定，到决胜

局的时候的确有些激动了。”带领中

国队 3比 2艰难击败中国台北，斩
获奥运预选赛半决赛入场券后，见惯

了大场面的老帅承认，这场逆转会成
为他执教生涯中最难忘的经历之一，

而昨晚的所有故事，都始于他在第四
局技术暂停时说出的一句话⋯⋯

即便中国台北男排近几年进步

明显，中国男排在去年的亚锦赛上
还曾输给过对手，但赛前依旧没有

多少人把他们放在眼里。然而比赛
的进程却再次证明沈富麟“奥预赛

无弱旅”的论调，绝不是在给对手戴
高帽。前三局 1比 2落后，第四局大

多数时间又处于被动，眼见比赛越
发深入，原本激昂的加油声逐渐开

始被叹息取代。当该局比赛进入第
二次技术暂停时，偌大的江门体育

中心内，充斥着不安和迷茫：难道中

国男排将近四年的准备和苦练，又

要就此付之东流？
然而这个暂停之后所发生的一

切，再度让现场的所有人始料未及。

在裁判再度吹响发球哨后，低迷许
久的中国男排仿佛打通了任督二

脉，进攻流畅了，防守坚固了，一传
稳定了，发球也更具攻击性⋯⋯看

着球队一路从落后到追平，继而一
鼓作气拿下最后两局，不少人都发

出了同样的疑问：在那个短暂的技

术暂停里，到底发生了什么？
赛后，面对本报记者的提问，沈

富麟道出了其中奥秘。“其实我只是
告诉球员：攻防要果断坚决，球打到

这个份上，就不要害怕失误了！”正

是这看似简单的一句话，解开了球

员们背负多时的心理枷锁。“我们可
能是太想要胜利，导致前半段打得

有些急，进攻不成被反击之后，就

有些迟疑。”队长江川的复盘言

简意赅，也从侧面证明了老教

练发现和解决问题的能力。

“其实在第四局后半段和第五

局的所有暂停里，我都是在说

这些。”沈富麟进一步透露，“现

阶段中国男排的表现还是有些波

动，在关键时刻的起伏也比较大，

所以相比技战术，我认为心理层面

的建设更加重要。”老帅坦言，让他

欣慰的不只是球队赢了球，还有队
员们那股坚持到最后的精神，“以往

面对这种情况，中国男排很容易放
弃，这是球队前进的一大障碍，这场

能在困难的情况下实现逆转，对我
们球队的精神力有很积极的作用，

因此我要感谢所有队员的付出。”

结束与中国台北队的鏖战后，
沈富麟已经将重心投入到之后的备

战中，“两场比赛打下来，我们还是
暴露出了一些问题，尤其是心理方

面，因此还需要进行总结和调整，争
取在后面的比赛中发挥得更好。”

特派记者 陆玮鑫
（本报江门今日电）

CCTV5+（央视体育收费频道）

今天 20时将转播奥运会男排亚洲区
资格赛中国队与伊朗队比赛实况。

国奥今晚开启冲奥征程

东京奥运资格赛中国男排险胜中国台北

从一句话开始
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■ 张哲嘉扣球
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